

## 困った時は、鶏に聞け! 生産現場の主役は一 あくまで「鶏」である

[プロの鶏飼いになるために、  
役立つ情報・知識をリリース]



(株)ピーピーキューシー代表取締役社長  
**白田一敏** 氏に聞く

（株）ピーピーキューシー現代表取締役社長の白田一敏獣医師（獣医学博士）に、本誌2008年9月10日号から2014年12月25日号まで毎号124回にわたって執筆していただいた連載コラム「困った時は、鶏に聞け！」の単行本化が実現し、弊社から近日発刊の運びとなつた。筆者の白田氏は、1968年生まれ、東京都出身・茨城県育ち。福島県二本松市を拠点として、主に東日本エリヤの採卵養鶏のファームで活躍する日本でも数少ないニワトリ専門獣医師の一人。単行本化に当たって、執筆当時の思い、休載後も国内外で発生が続く高病原性鳥インフルエンザ、飼料高騰、アニマルウエルフエアなど、業界を取り巻く環境変化について聞いた。（編集部）

### 常にフラットな気持ちで 鶏の反応を見て問題解決へ

——単行本「困った時は、鶏に聞け！」がいよいよ発刊となります。当初は7年前の連載記事を書籍化することに戸惑いもあつたと「あとがき」に書かれていますが。

**白田** 今回出版のお話をいただいた

——「困った時は、鶏に聞け！」のタイトルが本書の一貫したコンセプトであり、すべてでもある。白田 そうですね。私自身も決して高名な先生ではないので、自分の理論や主張を養鶏現場の人たちに教えたり、残したりするのではなく、常時にフラットな気持ちで現場を見るようだと思いました。

——「困った時は、鶏に聞け！」のタイトルが本書の一貫したコンセプトであり、すべてでもある。白田 私も含め、特に生産者の方々が枕を高くして眠れない状況がいつもでも続くというのは、精神衛生上も大変宜しくない。今は豚熱がまさにそのような状況ですね。今年は北海道でカラスの死亡事例が相次いで報告されています。死んだ渡り鳥を食べてカラスが感染し、死亡したとされるのがベーシックな見方だと思っています。例えば、遺伝子解析でカラスからカラスに、あるいは留鳥から鶏に感染しているような変異が確認された場合、一年中感染のリスクがあることになるので、養鶏場の対応はかなり難しくなります。

委員として大切な仕事だと思っています。

——非常に危惧すべき状況です。白田 私も含め、特に生産者の方々が枕を高くして眠れない状況がいつもでも続くというのは、精神衛生上も大変宜しくない。今は豚熱がまさにそのような状況ですね。今年は北海道でカラスの死亡事例が相次いで報告されています。死んだ渡り鳥を食べてカラスが感染し、死亡したとされるのがベーシックな見方だと思っています。例えば、遺伝子解析でカラスからカラスに、あるいは留

うにしています。現場では鶏がいろいろな反応を、いろいろな現象に対してするわけです。それを専門家としての経験から自分も正直に汲み取って解析していく。他所の現場で何かトラブルが起こった時に、そういった経験を紹介し、問題の解決に当たつてきました。

その繰り返しですね。私の今の仕事でも、鶏の反応をフラットな気持ちで見て把握し、現場の指導に活かしています。それ以上でもそれ以下でもないのですが、考え方は一貫していると思います。

——本書には何回か高病原性鳥インフルエンザの話題が出てきます。休載後も国内外で度々流行を繰り返し、昨年度は過去最悪の発生となりました。今年度は再びH5N1亜型の感染が、4月、5月に入つても散発的に確認されています。

**白田** 連載が終わつたのが2014年末。その後、私も農林水産省の家きん疾病小委員会の専門委員を拝命し、外野で見ていた連載当时よりもより多くの詳細な情報に接するよう

になり、委員の一人として農林水産省動物衛生課に提言、提案、アドバイスをする役割を担つてきました。実際、鳥インフルエンサは毎年、あるいは数年おきに発生しています。昨シーズンはH5N8亜型の発生が多く、今シーズンはH5N8亜型とH5N1亜型の二つが確認されている。どうしてそうなつたのかは正直わからないですね。しかし、過去最悪となつた昨年ぐらいから発生パターンなどを基に、被害がなぜ広がつてしまつたのかなどを分析し、講演等でご紹介しています。

今シーズンは、今までになかつたいくつかのパターンが見られます。一つは、H5N8亜型とH5N1亜型の2タイプの流行が見られたのが特徴ですね。もう一つは例年、ゴールデンウイーク前までに発生が収まるのが普通ですが、今年は5月半ばにも東北、北海道で発生がありましたが。三つ目の特徴は、カラスや猛禽類などからの検出が北海道を中心に行っていること。従来は渡り鳥がウイルスを運ぶとされていましたが、留鳥への波及が心配されます。

北海道大学でキタキツネ、タヌキからもウイルスが検出されました。また、外野で見ていた連載当时よりもより多くの詳細な情報に接するよう

### 鳥インフルエンザ被害 留鳥、野生動物に波及か

——本書には何回か高病原性鳥インフルエンザの話題が出てきます。

休載後も国内外で度々流行を繰り返し、昨年度は過去最悪の発生となりました。今年度は再びH5N1亜型の感染が、4月、5月に入つても散発的に確認されています。

**白田** 連載が終わつたのが2014年末。その後、私も農林水産省の家きん疾病小委員会の専門委員を拝命し、外野で見ていた連載当时よりもより多くの詳細な情報に接するよう

になり、委員の一人として農林水産省動物衛生課に提言、提案、アドバイスをする役割を担つてきました。実際、鳥インフルエンサは毎年、あるいは数年おきに発生しています。昨シーズンはH5N8亜型の発生が多く、今シーズンはH5N8亜型とH5N1亜型の二つが確認されている。どうしてそうなつたのかは正直わからないですね。しかし、過去最悪となつた昨年ぐらいから発生パターンなどを基に、被害がなぜ広がつてしまつたのかなどを分析し、講演等でご紹介しています。

今シーズンは、今までになかつたいくつかのパターンが見られます。一つは、H5N8亜型とH5N1亜型の2タイプの流行が見られたのが特徴ですね。もう一つは例年、ゴーラデンウイーク前までに発生が収まるのが普通ですが、今年は5月半ばにも東北、北海道で発生がありましたが。三つ目の特徴は、カラスや猛禽類などからの検出が北海道を中心に行っていること。従来は渡り鳥がウイルスを運ぶとされていましたが、留鳥への波及が心配されます。

北海道大学でキタキツネ、タヌキからもウイルスが検出されました。また、外野で見ていた連載当时よりもより多くの詳細な情報に接するよう

### 飼料はコロナ前の2倍 経営努力だけでは限界に

——本書の前半に、サルモネラの話題が何回か出ていますが、卵由来のサルモネラ食中毒は年々患者数、事件数ともに減少を続け、昨年の統計では遂にゼロとなりました。

**白田** この間、私の知る限り、養鶏場さんでも衛生対策、ワクチン対応の普及に伴つて現場はかなりレベル

アップしていますので、かつてほど  
のリスクはなくなっていますと思  
います。それに加えて、管理手法—

—温度管理やHACCP、ISO2  
000、FSSC22000など  
の考え方の普及も寄与していると思  
います。

一番の効果はワクチンだと思  
うのですが、食中毒は確かにだい  
ぶ減ってきてる。これは養鶏場さ  
らの努力の賜物だと思います。しか  
し、食中毒事例があった場合、今で  
も原因食品は卵であるのでは?と  
真っ先に疑われるのが現状です。  
件数は少ないものの油断できない  
と、現在も監視を続けています。

—経営環境、情勢の変化について  
て捕捉したいことは。

白田 配合飼料価格はかなり高騰し  
ていますし、7月以降もトン当たり  
1万円近く上がる話が実際に出ていま  
す。そうなると、コロナ前に比べて  
エサ代が2倍近くになってしまふ。  
この事態にどう対応していくかが、  
コロナ以降の一番の課題ですね。皆  
さんは、経営努力をすでにされている  
とは思います。ただ、どちらかと言  
えば内向きな、コストを下げて節約  
していく方が多いようです。現状は  
おそらく、そのような努力だけでは

白田 「困った時は、鶏に聞け!」は、  
別の言い方をすると、現場の人たち  
に対して「自分が鶏になつたつもり  
で考えれば、大きなミスはしない」  
と、お話をしているのです。鶏の気  
持ちになれば、エサが足りなければ  
足りないし、暑ければ暑い、寒けれ  
ば寒い、水が切れたら卵を産まなく  
なる。難しく考えなくても、自分が  
鶏になつたつもりになれば、自ずと  
答えが出てくる。

—「鶏の気持ち!」の関連で言  
うと、日本でもここ数年、良い意味  
でも悪い意味でも関心が高まりつ  
つある、アニマルウェルフェアにつ  
いて何かご意見はありますか。

白田 アニマルウェルフェアに関し  
ては、私もOIE連絡協議会の臨時  
メンバーとして何回か意見を申し上  
げました。私の考えは、まず大前提  
として生産者と消費者の合意と言  
うべきで、動物愛護に則った卵や肉を  
買いたいという消費者の方が多けれ  
ば、生産者もその要望に合わせてい  
かなければ売れないので、当事者  
同士で話し合って決めればいいと  
思っています。だから私は賛成でも  
反対でもなく、フラットな立場です。  
ただ、養鶏場に行って毎日のよう

成り立たない。価格をきちんと見て  
いたかないと難しいのかなと。  
それがひいては働く人たち、関連  
する人たちにもすべて跳ね返ってく  
る。例えば、卵の値段は相場で決ま  
るとか、今まで常識とされてきたこ  
とが本当に正しいのか、従来のま  
でいいのかと。私の専門である鶏病  
についても、教科書的に書かれたも  
のが本当に正しいのか、現場は違う  
のではないかというのが「困った時  
は、鶏に聞け!」でも一番書きたか  
つ、業界の発展に少しでも貢献でき  
たことです。常識的なことを疑いつ  
たらいいなと思っています。

養鶏場は大規模化し、寡占化され  
てきてます。卵の生産も増えて、  
市場にあふれているので値段が上が  
らない。規模拡大していくことが勝  
利の方程式だったのかもしれません  
が、社会環境や情勢変化の中で徐々  
に、いろいろな意味で考え方を変え  
ていかなければいけないとは思って  
います。私は「困った時は、鶏に聞  
け!」の前に、本誌に「ニワトリの  
獣医師と呼ばれたくて一所懸命か  
ら一生懸命へ」という連載を(30  
歳前後で?)させていただいた。私  
も50歳を過ぎて、今の若い世代——

に鶏を見ている者からすると、いわ  
ゆる動物愛護団体の方が「これが鶏  
にとつて幸せなんだ」と主張され  
ていることが、本当にそうだろ  
うか?と疑う場面を多く経験していま  
す。例えば、OIE連絡協議会の場  
でも話しましたが、10羽の鶏に対し  
て10個の巣箱を設置したとします。  
1羽に一つずつの巣箱が設置され  
て、ハッピーだと思うかもしれない  
人が、実際、そういう場面になつた  
ら両サイドの巣箱に5羽ずつ集中し  
て、真ん中の巣箱には見向きもしな  
いのが鶏です。

例えば、我々の住居のひとつであ  
るマンションの事例を挙げれば、両  
サイドの角部屋は賃料が高いわけで  
す。人間の場合は、自分の財布と相  
談して真ん中の部屋でも良いと思う  
人はいる。ところが、鶏は本能の赴  
くまま、居心地が良い両端の巣箱に  
集中してしまう。1羽しか入れない  
巣箱に5羽集まれば喧嘩になり、突  
き合つたり、乗つかられたり、追い  
出されたりする。

——最悪の場合、死に至る。

白田 追い出された鶏は外で卵を生  
んだりするわけです。ただ、生き物  
とは、そういうものなのです。縄張

りもあるし、酷い虐めもあるのです。  
よく、これが鶏の本来の姿であると  
か、自然な飼育方法だと言われます  
が、鶏にとつて、自然という言葉の  
中には、生存のリスクも同時に含ま  
れることも併せて理解してほしいと  
思っています。

皆さんの身近にいる猫で説明すれば  
、ペットとして飼育される猫の寿  
命は15年前後だったと思います。私  
が大学時代から飼っていた猫も16年  
ぐらい生きました。一方で、野良猫  
は必ずしも、自然の中に含まれる  
リスクにさらされると、結果的に寿  
命が短くなってしまっています。5  
つの自由をニワトリに与えるべきだ  
と仰っている方々の主張が、本当に  
毎日鶏を見た上でのお話なのか、単  
なるイメージの話なのか。いずれに  
しても、どちらが鶏のことをわかっ  
ているのかと言えば、毎日鶏の世話を  
している人にはかなわないのではないか  
と思います。

販売のツールとして、平飼いで巣  
箱や止まり木、砂浴び場を設けてほ  
しいとか、5つの自由を与えたもの  
が欲しいと言われるなら、それはそ

界では考えられないことです。若い  
世代の人たちに頑張つてもらう、業  
界がより良くなるためにはそれなり  
の収入を確保する必要があるだろう  
し、それなりの値段で販売しなけれ  
ば優秀な人材は集まらないのではないか  
と思っています。

やはり新しい考え方や仕組みを取り  
入れていかないと、買う側の論理  
(都合)で、値段も全部言いなりにな  
なってしまうのではないかと心配し  
ています。仮に相場取引であつたと  
しても、原価の上で価格が動くのな  
らともかく、原価を下回る時がある  
わけです。そうなる理由はさまざま  
あると思いますが、一般的に他の業  
界では考えられないことです。若い  
世代の人たちに頑張つてもらう、業  
界がより良くなるためにはそれなり  
の収入を確保する必要があるだろう  
し、それなりの値段で販売しなけれ  
ば優秀な人材は集まらないのではないか  
と思っています。

## 自分が鶏になつたつもりで 考えれば、大きなミスはない

——本書はまさに、次代を担う若  
い従業員、後継者、場合によっては  
外国人技能実習生の方々にもぜひ読  
んでいただき、基本を押さえた上で、  
鶏の声に耳を傾けて欲しい。



白田一敏